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为加强学校体育文化建设，我市制
定并发布了关于推进教体融合的意见政
策，深化“一校一品”建设和学校体育特
色发展，共同推进青少年体育训练和竞
赛工作，让更多的青少年参与体育锻
炼。同时狠抓体育教育教学培训，启动
中小学校体育设施提升计划，推动体育
设施儿童化、趣味化、游戏化建设。

“田径、篮球、足球、乒乓球、武术等
20多个传统体育项目，都分别入驻全市
各个学校。其中，校园足球，普及推进最
好。不仅在中小学创建校园足球，还将
校园足球特色创建进一步延伸到幼儿
园。目前，全国青少年校园足球特色学
校117所，省级足球特色幼儿园20所，市
级以上足球特色幼儿园95所。今年将再
创建 12所全国足球特色幼儿园，15所全
国足球特色学校。”市体育局竞技处处长
张志超说，利用送项目进校园，做一些普
及推广活动，能有效地培养学生的兴趣，

让每个学生掌握2项以上体育技能，体验
到体育锻炼的快乐，增强体质。利用体
育项目进校园，实施市队校办、省队市
办，构建一体化业余训练网络体系，进一
步提升青少年优秀后备体育人才的质量
和数量。

近年来，我市体育部门和教育部门
都要联合主办一系列青少年体育赛事，
如少儿棋类、武术、乒乓球、羽毛球等。
张志超告诉记者，体育竞技比赛，对培养
青少年团结向上、顽强拼搏的优良品质
和养成终身参加体育锻炼的良好习惯起
到了极大的促进作用。2019年，我市青
少年阳光体育运动联赛少儿体育竞赛计
划就有 23个，几乎每个月都有好几场不
同项目的比赛。（摄影：柯尊礼 寻小慧）

感知传统文化 锻造强健体魄
——探访我市校园特色体育建设

本报记者 贺 莺

学校体育是教育事业的重要组成部分，充分发挥着体育的育
人功能。近年来，越来越多的中小学把足球、羽毛球、乒乓球、棋类
等传统体育项目引入校园，开展“阳光体育运动”，把“健康第一”的
指导思想融入学校教育的全过程，不仅让孩子身心健康、全面发
展，还形成有各自特色的体育校园文化。

近日，记者来到市红旗小学，棋
类活动室内小棋手们正在老师的
指导下，坐在围棋盘前，两两对弈，
捉对厮杀。该校副校长乔蓓告诉
记者，这仅是学校棋类文化活动
的一隅。“我们学校20多年前就从
众多体育项目中选择棋类作为传
统体育项目着力打造，开展棋类
培训和竞赛活动。目前，学校棋
类教育涵盖中国象棋、国际象棋、
围棋、国际跳棋、五子棋五大棋种，
校内开设有棋类活动室、棋文化广场、
棋文化长廊和棋文化专题网站，可谓处
处有棋韵，让孩子们随时随地都能‘触
摸’到这‘棋’中魅力。”

红旗小学是我市极具特色的棋类
运动学校，每年的红旗杯全省少儿棋类
公开赛吸引了上千人参加，已连续举办
了 16届，是江苏省民间举办的唯一的
计划内省赛，学校先后获得“全国棋类
特色实验学校”“全国棋类教学实验基
地”“江苏省体育传统项目”等称号，开
设的棋类课程，每个年级都不同，形成
学生棋类技能、棋品、棋德螺旋上升发
展的培养模式。

乔蓓表示，下棋带给孩子的不仅仅
是逻辑思维能力和心理耐挫力的提高，
更能让他们从下棋中学习到做人的道

理。“孩子们
从棋中能够得到精神和思维上的沉淀，
一盘棋局，平视阵地是肯定不行的，若
要赢得胜利，需要站在高处扩大视野，
这对于培养孩子的意志品质有非常大
的帮助。”

记者从体育局了解到，在我市像红
旗小学这样的体育项目特色学校还不
少，如扬中一中的曲棍球、丹阳云阳中
学的女足、八叉巷小学的乒乓球、镇江
实验学校的田径、篮球等。全市 73所
市级体育传统项目学校中，有 21所获
得 2017-2020 新一轮省级体育传统项
目学校命名。这些学校都在不断探索
具有学校特色的体育美育社团活动，大
大丰富了学生学校生活。

乐在“棋”中 感受文化
传统体育项目在校园文化中魅力独具

特色引领 课程保障
体育传统项目进校园仍需各方合力

近年来，青少年体质下滑的情况已
受到越来越广泛的关注。在我市，也不
时有学生体质虚弱的新闻发生，如今年
清明节，某校组织学生去烈士陵园扫墓
时，站立的学生接连晕倒了好几个，引起
了较大的舆论关注。在中小学校园里，

“小眼镜”越来越多，尴尬的背后一个重
要的原因就是孩子缺少有效的体育锻
炼。正因如此，“体育传统项目进校园”
一直是热议话题。

“孩子的健康成长是每个做家长的
最大幸福。我非常支持体育传统项目进
校园，让孩子在课后能参与体育锻炼，根
据兴趣爱好选择喜欢的体育活动项目参
加。”一位孩子在读小学六年级的王姓家
长说，“孩子从小就喜欢踢足球，我们也
利用寒暑假将孩子送到上海、杭州的一
些俱乐部参加集训，在那里我们就感受
到很大差距，我们平时在学校接触足球
的时间，比起发达城市的孩子就少得可
怜，在竞争上我们很是吃亏。如果学校
有此类的特色项目，天天有课，周周训
练，那肯定就不一样了。”

市教育局体卫处副处长马正汉在接
受采访时也表示，体育活动带给孩子们
阳光、积极向上的生活态度，是体育育人
的最终目的，将一些传统体育项目引进
校园，不但可以有效加强青少年近视、肥
胖问题的综合防控，有效减少校园‘小眼
镜’‘小胖墩’，学生还可以通过体育活动
和比赛，获得正能量，帮助孩子们全面成
长。传统体育项目进校园，不仅是办学
理念的一种创新，更反映出我们对传统
文化应有的态度，是一种积极而有益的
探索和尝试。但是现在很多学校体育传
统项目相对单一，缺少专业的老师指导，
条件和状况需要逐步改善，这并不是仅
仅依靠学校和体育部门所能完成，更有
全局统筹和社会氛围的问题。“在现行机
制下，决定校园体育发展不仅仅是课程
的设置，更重要的是重视的程度，简单来
说占课的现象不能太多吧。另外，在考
试升学之类的强大压力面前，大部分的
学生家长很难支持孩子在体育项目上花
太多的精力，这是个现实的情况。”

教体融合“一校一品”
合力推动校园体育特色项目发展

在浮躁的时世中
坚信常识

□ 华 翔

最近，两则大热的新闻让一个词也跟
着热了起来。

一则是好评如潮的新闻，是美国封杀
华为的背景下，任正非接受媒体专访。访
谈紧紧围绕一个成功企业家应该具有的
市场常识展开。任正非认为，面对目前的
外部环境，首先要做好自己的事情，做到
冷静理智，不被情绪所左右，并且要求停
止喊各种口号。2万字访谈实录，几天内
火爆了整个中国。

有媒体如是评论：“任正非访谈为何
能引起巨大反响？因为他说的常识在这
个时代是稀缺品，很少被企业家这样公开
表达。常识的回归，是一件非常不容易的
事情，好在有任正非这样的企业家，能在
关键时候教会我们什么是真正的爱国，什
么又是敬重对手。”

贸易战开打的时候，华为或任正非的
“常识”热了起来，这些“常识”不用再多介
绍了。其实，早在一个多月前，财经媒体

《华商韬略》点评华为2018年年报的纯商
业评论，已然说出了“尊重常识的伟大”。
那篇文章提及的华为常识包括“尊重技
术、产品、市场的力量”“持续为客户创造
价值”“基础要扎实，一口吃不成个胖子”

“慢一点，会更快”等，甚至包括“在常识面
前主动地勇敢认怂”。

文中如是写道：“任正非和华为并不
比其他雄心者、梦想者或野心者更聪明，
更勇猛，更能找到撬动地球的支点，拥有
更多的资源，或者更擅长制造神话与构建
奇迹。他们可能只是把最简单朴素的道
理贯彻到了极致。如果今天的华为已经
是一家伟大的公司，其伟大，是把常人总
想颠覆的常识变成了坚决尊重常识并按
常识办事的伟大。”

现实总是神奇的，似乎就是要给人们
看对照组。另一则新闻恰是在颠覆人们
的常识。这就是南阳“水氢车”下线的新
闻。水氢汽车“加水就能走”，违背基本科
学常识的项目，一经曝光，“涉嫌造假”“骗
取补贴”……来自媒体、网友方方面面的
质疑扑面而来。偏偏有的地方官员深信，
还多次为之“站台”；偏偏有的地方政府深
信，还作为重大项目引进。

有媒体如是评论：关心则乱，涉利则
乱，一旦地方政府陷入某种利益憧憬当
中，它对科学常识和经济常识的分辨能力
就有下降的可能。这也恰恰验证了媒体
评论华为时所说的话：“任正非的常识表
达，因为稀缺而得以圈粉，某种程度上也
说明，任正非或华为所不愿为、不愿见的，
仍然有巨大市场。”

某种程度上，南阳的做法，是可以“理
解”的。因为，一个变革的时代，是一个复
杂的时代，更是一个浮躁的时代，可以说
大家都“很急”。但越是这样的时代，我们
越需要像华为、像任正非那样坚信常识。
然后，我们方能面对外界压力，保持战略
定力，继续坚持踏实肯干的精神，继续坚
持改革开放的胸襟，不自满不自傲，不随
波逐流，不妄自菲薄，更不被情绪左右。

《华商韬略》的文章如是结尾：创造奇
迹的任正非，不相信有奇迹这回事，也不
相信童话与传说。他相信种瓜得瓜，种豆
得豆，甚至辛辛苦苦种瓜还不能得瓜、种
豆还不能得豆的天意难测和不确定。他
也不对自己的运气抱有侥幸。所以，他在
不确定中抓住确定的，在必然的变幻中寻
找必然不会变的，然后让华为抓住确定并
让必然尽最大可能去发生。一切就这么
简单。这种简单，是华为的力量。

其实，这更是常识的力量。评论《任
正非“金句”获赞，“常识”不应成为稀缺
品》如是写道：“常识是明白日常事理的能
力，是一个人、一个民族理性思考的工
具。如鲁迅先生所说：‘世间许多事，只消
常识，便得了然。’我们曾经历过一个常识
颠覆的时代，改革开放以来的几十年，其
实就是一个常识不断回归，不断确认的过
程。”

在浮躁的时世中，我们尤需坚信常
识。


